

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España	PTAS.	CT.
Extremadura (Unión Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

Almacenes Montaner

Pañería, Sostretería y Camisería

2 á 10 Sindicato y Milagro 1 á 11

Temporada de Otoño á Invierno de 1899-1900

Recibidos los surtidos de novedades de la estación para Señoras, Caballeros y Niños, como también todo lo mejor y más nuevo que se fabrica en ROPA BLANCA y de color para trajes interiores y para servicio de Cama, Mesa y Tocador, queda abierta la venta á

Precios singularmente Baratos

Expléndidos surtidos en todas las secciones

Venta al metro y confeccionado

Forrerías, Alfombras, Cortinajes, Paraguas, Mantas para cama, Capas, Rusos, Sobretodos y otros abrigos confeccionados para Caballero y Niño.

Capas de pieles y confecciones para SEÑORA; Boas y Manguitos.

Se confeccionan á la medida toda clase de prendas para Caballero y Niño, como también Abrigos de Señora.

Calle del Sindicato, 2 á 10 y del Milagro, 1 á 11

AL DIA

Por fin!...

Si. Por fin habló claro el gefe del gobierno. Ahora conocemos todos el plan de Villaverde y Silvela; no caben ya sospechas respecto á su conducta en lo porvenir ni podemos formular el «tal vez...» á que se agarraban empedernidos los optimistas.

Los últimos telegramas que hemos leído nos lo dicen bien claro: Silvela no concederá jamás el concierto económico porque «el ministro del ramo» lo considera atentatorio á la unidad nacional.

Según el criterio del ministro de Hacienda, las razones históricas que valieran la concesión del concierto á las provincias vascoas, no existen para Cataluña ni para ninguna otra región.

Para el historiador Villaverde, Cataluña carece de «razones históricas» que es lo mismo que no tener historia siquiera. Con esta sola frase se habrán convencido las mayorías parlamentarias de que los antiguos condes de Barcelona fueron creados por la leyenda y que Cataluña, antes de existir los Reyes Católicos, fué un país poco menos que por descubrir, ó del dominio de los moros.

Poco importa que Pedro ó Pablo nieguen á Cataluña «razones históricas». La historia no variará por eso de rumbo, ni todos los ministros de Hacienda silvelistas impedirán una evolución de la cual ellos mismos son excelentes factores de aceleramiento.

Es preciso ser aquí ciegos para dejarse llevar de la lógica gubernamental. El concierto económico que para las provincias vascoas supone una amplia libertad de acción económico-administrativa y cuyo resultado es altamente beneficioso para el Estado y para la región porque es moral y sin corruptelas ni engaños; no es atentatorio á la unidad nacional. Pero en cambio es atentatorio si se concede el concierto á Cataluña, donde el nivel de la cultura, de la riqueza y del trabajo, está á más alto grado que en provincia alguna de España.

Estos subterfugios del gobierno no revelan, á mi entender, otra cosa que una lucha desesperada entre la vieja política del Estado y el cuerpo joven que quiere trabajar en libertad. Son las dos Españas de que habló Maeztu: la España oñesca, la administración corruptora, el papel sellado, frente á la patria que quiere renacer trabajando, activa, ideal.

¿Qué de extraño tienen las manifestaciones que acaba de hacer el gobierno no queriendo conceder los conciertos económicos?

Si los Silvelas, Villaverdes y demás orfetrillos perfectos sobrepone á todo la acción fiscalizadora de un Estado poderoso, no hacen más que seguir fielmente su política: la ley de la merca.

A Silvela no le encumbró un prestigio de grande hombre porque no lo ha

sido nunca. El país le prestó su apoyo porque no había motivo alguno para dudar de la palabra de un hombre honrado. Y lo que le dió el poder fueron sus promesas que hoy se atreve á desmentir.

Los gremios cesan en su resistencia ante nuevas esperanzas: ¡las Cortes! Unas cortes donde se falsea la voluntad nacional, sujetas á la eterna mayoría que con su imponente número esteriliza la buena voluntad de los demás. Y así veremos como queda derrotada por mayoría la petición del concierto económico, y Silvela nos asegurará el turno pacífico con los que hereden á Sagasta... y así de este modo iremos viviendo con nuestros atrasos, nuestras deudas y nuestras torpezas de siempre... hasta que se nos acabe el último grano de trigo. —B.

La cenicilla

de los ágricos, en Sóller

Parece que se ha presentado en el pintoresco valle de Sóller la enfermedad, nueva allí pero que existe hace años en otros pueblos de la Isla, sobre el limonero y el naranjo, conocida con el nombre de cenicilla ó cochinilla del limonero causada por el insecto, *Aspidiotus limoni* de Signoret, de la familia de los cóccidos.

El sindicato agrícola de Sóller estudió la citada enfermedad que atribuyó á otro insecto parecido, la *Aonidia aurantii* de Targioni, y su presidente señor Rullán publicó en el boletín de la Cámara agrícola balear un artículo en que se transcribe lo que el señor Giner Aliño de Valencia dice en su tratado completo del naranjo sobre dicha *Aonidia*.

La Cámara agrícola de Palma se adhirió á la opinión del señor Rullán y hasta ofreció un insecticida para curar la supuesta *Aonidia*.

Envió también el Sindicato Sollerense muestras de la enfermedad al señor Giner Aliño á Valencia y á Mr. Simonot químico de Cete.

El señor Giner Aliño se apresuró á contestar que la enfermedad era causada por el *Aspidiotus limoni*, y suponemos que el señor Simonot contestará ó habrá contestado lo propio.

Lo conveniente sería que se publicasen los remedios que aconsejan estos señores para la extinción del mal.

Como sabemos positivamente que hace seis ó siete años se importó de Barcelona esta enfermedad sobre unos limoneros que se trajeron cargados de fruto destinados á diferentes pueblos de la Isla y que fué combatida con algún éxito más tarde por medio de pulverizaciones de agua jabonosa en primavera, conviene, por si vuelve á extenderse, conocer los remedios que se proponen por personas tan peritas.

Esperamos que el Sóller y el Boletín de la Cámara nos den á conocer las fórmulas de Mr. Simonot, pues las del doctor Giner las publica la apreciable revista *La Agricultura Española* en su sección de consultas.

Hé aquí lo que dice:

«M. G. Sóller (Balears). En la naranja y hojas remitidas no se encuentra el insecto vivo, sino sólo restos del mismo. Esto no obstante por los caracteres de las manchas que presentan, puede asegurarse que se trata del *Aspidiotus limoni* insecto de la familia de los cóccidos que ataca las ramas, las hojas y los frutos, recubriendo dichas partes de corazas, restos de las hembras, que impiden el desarrollo del árbol y comunican mal aspecto á la naranja que, en último término resulta raquítica y poco jugosa.

Como tratamiento racional y práctico de esta plaga le recomendamos en el primer periodo, cuando el insecto se halla en el estado de larva y en las primeras generaciones el uso de la siguiente disolución hidro-alcohólica jabonosa:

Jabón blando de potasa.	2 Kgmos.
Bencina	1
Alcohol	0'500
Agua	100

Para pulverizaciones repetidas en todo el árbol.

Más tarde y en el desgraciado caso de hallarse el árbol recubierto por las corazas de las hembras, además de las pulverizaciones jabonosas que reblandecen el insecto, es conveniente usar las pulverizaciones de *Creosina* de uno á uno y medio p³ que prepa-

ra la casa Mora y Comp.ª de Barcelona como podrá V. ver en la instrucción que oportunamente le hemos enviado. —C. G.»

Inglaterra y el Transvaal

Después del combate en el río Modder.

—Aranga del lord Methuen.

Londres 30.—No se ha recibido ninguna noticia que aclare el ministerio que envuelve las operaciones del cuerpo de ejército que manda el general Methuen.

Un despacho del 27, fechado en la estación de Orange River, participa que en la mañana de dicho día el general Methuen hizo formar á sus tropas, y después de leerles el telegrama que había dirigido Mr. Milner felicitando á los combatientes, y expresando sus simpatías para los heridos, felicitó en su nombre propio á los soldados.

Les dijo que estimaba en mucho las fatigas que habían soportado.

«Desde hace mucho tiempo—añadió—el ejército inglés no ha tenido que acometer una empresa tan difícil como ésta. Nuestro enemigo se muestra excelente táctico. Su valor debe ser reconocido y admirado.

«Cuando Inglaterra me llamó á combatir en su defensa, he preferido encontrarme con enemigos dignos de nosotros que no con salvajes mal armados.

«Confío en que mis soldados tendrán confianza en mí como yo la tengo en ellos, y que cumplirán con su deber según corresponde á verdaderos ingleses.»

El general Methuen protestó luego contra actos brutales que supone cometidos por los boers, y que son, según él, haber hecho fuego sobre los coches de una ambulancia inglesa y emplear las balas Dum-Dum.

Añadió que un boer herido había hecho fuego sobre un oficial inglés que había ido á socorrerle.

«Supongo—dijo—que estos actos no responden á la característica del enemigo, y hasta nueva prueba seguiré convencido de que los boers tienen, como los ingleses, el propósito de hacer la guerra con armas leales.»

Acabó el general felicitando á los guardias escoceses por haber conducido como era de esperar de este antiguo y glorioso batallón.

Heridos y prisioneros

Otro despacho de Orange River dice que los boers prisioneros y heridos han sido enviados por ferrocarril á la Ciudad del Cabo.

Ese telegrama no expresa el número de unos y otros.

Methuen herido

Londres 1.—Un despacho de Orange River, fecha 29, dice:

«El general Methuen está ligeramente herido.»

Suposiciones

El *Times*, en su edición de la noche, dice:

«Una herida, leve por fortuna, que ha sufrido el día 28 el general Methuen, explica el laconismo de su despacho sobre la acción del río Modder:

«Sin embargo, el hecho de que el telégrafo de la línea férrea comunica hasta Modder-River, demuestra que dicha línea no está en poder de los boers. Modder-River Station se halla á 24 kilómetros de Kimberley. Puede suponerse que los boers se han retirado hacia el Norte.»

Las bajas en el río Modder

Aún no se ha publicado la lista de las bajas sufridas por los ingleses en el combate del río Modder.

Un despacho que se ha recibido esta noche del general Methuen dice que esta batalla ha sido la más ruda y penosa registrada en los anales del ejército inglés.

En el camino de Ladysmith.—Escaramuzas en Weenen.—Noticias de Ladysmith.

De las operaciones en la línea de Estcourt á Ladysmith, se han recibido esta noche las siguientes noticias:

En la noche del 27 tuvieron varias escaramuzas dos *commandos* enviados por el general Joubert al camino de Weenen, con el escuadrón de lanceros número 12.

Por una y otra parte hubo muchas pérdidas.

Un despacho del general Buller fe-

chado en Pietermaritzburg el día 29, participa que había logrado salir del cerco de Ladysmith un telegrafista, el cual refiere que desde el día 9 no ocurría novedad importante en aquella plaza.

Sin embargo, añadió que la guarnición había tenido en los distintos combates cien muertos y heridos.

Falta de noticias

Londres 1.º.—No se sabe nada respecto á los movimientos de las tropas inglesas en el Natal. Acaso la censura las detiene hasta que se efectúe el avance de las tropas enviadas al socorro de Ladysmith.

Parece evidente que los boers se retiran más allá del río Tugela.

En Willow Grange.—En Ladygsey.—En Barkly.

Londres 30.—Se han recibido estos despachos:

Est-Court 27.—Las pérdidas de los boers en el ataque nocturno á Willow Grange son, según noticias de origen inglés, 32 muertos y 10 heridos.

«Massen 26.—Se sabe que muchos *commandos* boers se han retirado rápidamente de Ladygsey y de Barkly. Se supone que se reconcentran para dar un golpe inesperado.

Concentración de boers.—Escaramuzas.—Campamento atrincherado.—Bajas inglesas.—Sigue el bombardeo.—En el Oeste.—En el Sur.—Indignación de los «afrinkanders»

En tanto que el político inglés hace alardes de una locuacidad, poco en consonancia con las exigencias del sentido práctico, el *War Office* escatima las noticias con gran disgusto de la oposición y de las familias, que tienen parientes en los ejércitos de operaciones.

Apenas hay esta mañana informaciones del teatro de la guerra.

El corresponsal del *Times* en Frere, estación situada entre Estcourt y Colenso, repite con fecha 27 que casi todas las fuerzas boers del Natal se han concentrado en las alturas que dominan el valle del Tugela.

En la mañana de dicho día una descubierta boer tiroteó á un piquete de infantería inglesa, é hirió gravemente á un sargento.

Los cañones ingleses lanzaron algunas granadas sobre un destacamento enemigo, que marchaba por el camino de Colenso.

A diez millas del río Tugela han establecido los boers un gran campamento atrincherado, al parecer de una manera formidable.

Las bajas de los ingleses en el encuentro sostenido el 23 en las inmediaciones de Willow Grange fueron 17 muertos y 70 heridos, cifras que revelan el tesón del puñado de boers que tomó parte en la acción.

Los sitiadores de Ladysmith cañonearon violentamente la población el día 27, según el corresponsal aludido. Anoche comunicó el ministro de la Guerra al público un despacho fechado el 20 de Noviembre.

En él se afirma que todo marcha bien en Mafeking.

Desde Kimberley dicen que los boers han arrojado lo menos mil granadas sobre la población desde que comenzaron á bombardearla, y que la guarnición ha disparado 600 contra los boers.

Las de estos han caído casi siempre en terreno blando, quedando anulado su efecto explosivo.

Los heridos se encuentran en estado relativamente bueno.

El día de la fecha, por la tarde, salió de Kimberley un tren blindado, contra el cual dispararon los enemigos cinco cañonazos sin tocarle.

El tren se dirigió hacia Dromfeld. Los boers continuaban ocupando la granja de Webster y habían roto el fuego sobre los depósitos.

En un telegrama particular fechado el 24 se asegura que los boers han destruido dos viaductos de línea férrea al Sur de Kimberley, entre Spytfontein y el río Modder y han establecido dos campamentos atrincherados en Oilphante-Farm.

Continúa el ministerio de la Guerra guardando silencio respecto del número de bajas sufridas por los ingleses en la batalla de Modder-River. Solamente ha dado á conocer hasta ahora los nombres de cuatro oficiales muertos y de 19 heridos.

Entre estos figura el conde Gleichen pariente de la reina Victoria.

La herida de este jefe de los granaderos de la guardia es grave.

Los muertos son el coronel Northcott, el de estado mayor Stopford, el capitán de granaderos Earle, y el teniente Long del regimiento de Yorkshire.

El balazo que recibió el general Methuen le produjo una herida en el muslo.

Desde Queenstown dicen que los boers avanzan sobre Dordrech y Molteno.

Los habitantes de origen holandés que hay en aquellos distritos de la Colonia del Cabo, se unen á los invasores, resueltos á pelear desesperadamente con los ingleses, desde que se divulgó el rumor de que estos habían cometido atroces tropelías, maltratando á gentes inermes, y solamente por suponer que simpatizaban las víctimas con los burghers.

Un *commando* de mil boers marchaba sobre Stuybnurg.

Reformas sociales

Trabajo de la mujer y de los niños.—Accidentes del trabajo.

El ministro de la Gobernación dió cuenta de estos proyectos de reformas sociales, los cuales contendrán los siguientes preceptos:

Prohibición del trabajo en talleres, fábricas, fundiciones, minas, buques, etc., á los niños menores de diez años.

Los mayores de diez y menores de catorce solo podrán trabajar seis horas en establecimientos industriales y ocho en los de comercio, interrumpidas por descansos que no sean en totalidad menores de una hora.

Desde los catorce á los dieciséis podrán trabajar ocho horas en los industriales y diez en los mercantiles, con descanso no menor de hora y media.

Queda prohibido á los menores de catorce años todo trabajo nocturno.

Se prohíbe á los menores de dieciséis años el trabajo subterráneo y todos los que ofrezcan peligro para la vida, salud ó moralidad.

Se prohíbe á los menores de dieciséis años todo trabajo de agilidad, equilibrio, fuerza ó dislocación en espectáculos públicos.

Las mujeres no podrán ser sometidas á trabajos que excedan de diez horas diarias, y en éstas se las consideran des de descanso.

A los menores de catorce años se les consideran dos horas para la instrucción primaria y religiosa.

No podrán ser admitidos en los talleres los menores que no presenten certificación de hallarse vacunados ó que padezcan enfermedades contagiosas.

Se mantendrá separación entre los obreros de diferente sexo.

Las infracciones se castigarán con multas á los patronos.

El Gobierno, oyendo á la comisión de reformas sociales, podrá suspender en algún caso concreto la aplicación de la ley, si se acreditase la conveniencia de esa medida.

Respecto á los accidentes del trabajo, se determina que las industrias que dan lugar á responsabilidad del patrono, son las siguientes:

Fábricas, talleres y establecimientos industriales donde se haga uso de una fuerza distinta de la del hombre ó los animales.

Minas, salinas ó canteras; fábricas y talleres metalúrgicos y de construcciones terrestres ó navales; empresas de edificación, comprendiendo albañilería, carpintería, cerrajería corte de piedras, etc., industrias donde se empleen ó produzcan materias explosivas é inflamables; construcción de vías férreas, puentes, caminos, canales, etc; empresas agrícolas en que se empleen las máquinas; transporte terrestre ó de navegación; depósitos a por mayor de carbón, leña y maderas de construcción; empresas de producción de gas ó electricidad y las telefónicas; colocación, reparación y desmonte de conductores eléctricos y de pararrayos, y toda industria ó trabajo similar.

El patronato podrá eximirse de indemnización asegurando al obrero contra los accidentes.

La indemnización a que tendrán derecho los obreros en casos de accidente, será la siguiente:

1.º Si el accidente hubiese producido incapacidad temporal, el obrero recibirá asistencia médica y farmacéutica, más la mitad del jornal diario desde el día del accidente hasta el en que se halla en condiciones de volver al trabajo.

2.º Si el accidente hubiese producido incapacidad permanente y absoluta, se le entregará una cantidad igual al salario de dos años.

3.º Si la incapacidad le permite dedicarse a otros trabajos, se le destinará al que sea compatible con su estado, o se le satisfará un año de salario.

En el caso de muerte. Cuando deje viuda, hijos ó nietos, se les abonará el salario de dos años; el de diecisiete meses si solo dejase hijos ó nietos; el de un año si dejase solo viuda, y diez meses si dejase solo ascendientes y éstos carecieren de recursos.

En vez de la indemnización por años ó meses, podrán señalarse pensiones que fija el proyecto.

El salario medio diario no podrá ser inferior á una peseta, aún tratándose de aprendices que no perciban remuneración, ni superior á 7 pesetas 50 céntimos diarios, aun cuando el de la víctima excediese de esta cifra.

La acción para reclamar prescribirá al año del accidente.

Mientras se establecen jurados mixtos, las cuestiones que se susciten serán ventiladas en juicio verbal.

Franclas de algodón á 350 reales cana en El Indio, Jaime II 59 y 61, y mantas algodón á 5 reales una.

NOTICIAS

Del extranjero:

Los políticos de Washington no creen una palabra de la historia inventada por el *Evening Journal* de Nueva York referente á un levantamiento de cubanos en la provincia de Pinar del Rio, pero saben por noticias de las mismas autoridades norteamericanas de aquella isla que reina en ella viva agitación, habiéndose *sotto voce* de planes hostiles á los Estados Unidos, planes que se llevarían á cabo si en la próxima sesión del Congreso Nacional de Washington no se presentase á discusión el problema de la independencia cubana, y no se resolviera en el sentido de concederla inmediatamente.

Notifica el general Wheaton á su generalísimo Otis que se ha visto obligado á proporcionar una guardia especial para escoltar al hijo y á la madre de Aguinaldo á quienes querían matar los filipinos al hacer su viaje desde Tarise á San Fabian.

También comunica el general Joung á Otis que tiene noticias de que Aguinaldo fugitivo se halla oculto en Banquo y que continúa su persecución.

La mayor parte de la gente en Manila ha dado crédito al rumor de que Aguinaldo logró huir y se halla en Canton.

Esta es la cuarta vez que los yankees anuncian la aniquilación del ejército de Aguinaldo y la huida de éste, habiendo siempre resultado falso el anuncio, pero esta vez parece ser cierto á pesar de negarlo Agoncillo, agente del gobierno insurrecto filipino en París.

Si resulta cierta la desaparición de Aguinaldo de la escena filipina y el término de la insurrección tagala, empiezan ahora para los yankees las dificultades de admirar civilmente el archipiélago filipino.

Según los telegramas de Caracas recibidos en Nueva York el general Castro al frente de numerosas fuerzas se dirige á Valencia con el propósito de atacar á su rival el general Hernández quien ha tratado de impedir el avance del general Castro por medio de la voladura con dinamita del gran puente del ferrocarril alemán que une aquellas dos ciudades.

Dicen de Washington que el gobierno de los Estados Unidos se niega á aceptar el convenio ajustado respecto á Samoa por Alemania é Inglaterra, pero que como la negativa se funda sólo en cuestiones de detalle es muy posible que la aceptación del convenio sea dentro de breve plazo un hecho, quedando arreglado definitivamente el conflicto samoano.

Todo lo que hasta ahora se ha podido averiguar sobre el complot traído contra la vida del Sultán otomano Constantino se reduce á que no sido detenidos en estos últimos días un número de musulmanes y que en-

tre ellos figuran varios elevados funcionarios del Gobierno.

Se acusa á los arrestados de complicación en el proyecto de asesinar al Sultán con el empleo de la dinamita durante las recientes fiestas de el *Salamlik*.

Como pruebas del delito se habla del hallazgo de cuatro bombas.

Entre los acusados hay un conocido general de división que ha sido desterrado ya á la provincia de Yesneu, Arabia.

El Gobierno ha tomado en Stambul grandes precauciones militares debido á la grandísima excitación que reina entre los musulmanes.

Insistese en asegurar en los círculos políticos de Londres que el príncipe de Gales dimiñará la presidencia de la Comisión Regia de la Gran Bretaña en la próxima Exposición Universal de París dando el Príncipe como pretexto sus compromisos oficiales, siendo, empero la verdadera causa los insultos dirigidos recientemente por la prensa francesa á la reina Victoria y á las simpatías que por los beers sienten el pueblo francés.

No le basta ya á Sarah Bernardt haberse conquistado en el mundo envidiable fama como actriz, pintora, escultora y escritora, sino que trata de hacerse ahora célebre como abogada y al afecto trabaja actualmente en el pleito que por pago de indemnización de 6.000 francos le sigue Mr. *istemachera*, autor del drama *«Marthe»*, que Sarah se comprometió á representar en su propio teatro y no lo cumplió haciéndolo representar en otro coliseo de París.

Asegura un importante periódico de París que se ha iniciado una campaña política cuyo objeto es proponer la candidatura de Alfredo Dreyfus para un asiento en el Senado francés.

Ha causado bastante sensación en Londres un telegrama de San Petersburgo publicado por el *Daily Mail*, diciendo que Rusia ha logrado el monopolio de la construcción de los ferrocarriles proyectados en el reino de Persia.

De las islas:

Menorca

El miércoles pasado fondó en este puerto situándose frente al marradero de los vapores correos la corbeta cañonera de guerra austriaca *Albatros* al mando de su comandante Sig. Enrico Burgstaller.

El sábado se hizo de nuevo á la mar, para recorrer varios puertos del Mediterráneo.

—Por orden del Director de Sanidad del Lazareto, se ha impuesto quince días de cuarentena de rigor, al *San Jaime* por ser su procedencia de Chilippeville y Bona, puerto declarado sucio.

Sóller

En la tarde de hoy el señor don José Rullán Pbro Presidente del «Sindicato Agrícola» ha dado una conferencia pública en los salones que ocupa la sociedad en el *Circo Solerense*. Ha versado sobre los *torrentes y torrenteras*, tema importantísimo al que nuestros antepasados concedían mayor atención y cuidado que nosotros. Entre los individuos que componían lo que se llama hoy Ayuntamiento había unos á los que se les daba el nombre de *Vehedores de torrents* encargados de la custodia limpieza y aseo de los mismos.

Hey desgraciadamente esa limpieza y aseo deja bastante que desear y es sin disputa alguna, terreno abonado para el paludismo, enfermedad contagiosa y de resultados funestos para toda población. Se ha extendido en infinidad de consideraciones á cual más importantes y ha terminado la lectura de su discurso concediendo la palabra al Sindicato Agrícola á fin de que con toda calma formara un capítulo de mejoras de provecho y de utilidad pública.

El señor Rullán fué muy felicitado por toda la concurrencia que era numerosa á la par que escogida.

—Conforme habíamos anunciado, el miércoles por la mañana entró en este puerto el vapor *Isleño*, y tan pronto hubo embarcado la carga que se le tenía preparada zarpó directamente para Cete y Marsella.

—En la mañana del viernes fondó en este puerto procedente de Cete y Barcelona el vapor de esta matrícula *Leon de Oro* siendo portador de variada carga y algunos pasajeros. Esta noche ha salido de nuevo para los indicados puntos llevándose gran cantidad de naranjas y cajas de limones.

Don Jerónimo Llodrá y Pons

FALLECIÓ Á LAS 12 Y MEDIA DE AYER TARDE

— DESPUES DE RECIBIR LOS SACRAMENTOS —

— Q. E. P. D. —

Su aflijida esposa, hijos, hija, padre político, hermano y hermana política, sobrinos, primos y demás parientes, al participar tan sensible pérdida suplican á todos sus amigos que se sirvan asistir al rosario que tendrá lugar á las nueve de la mañana de hoy en la casa mortuoria—*Bauló 11*—y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada.

No se invita particularmente

—El viernes próximo festividad de la Inmaculada Concepción de Nuestra Señora en la iglesia parroquial se cantarán laudes á grande orquesta.

La composición es de nuestro entendido organista don Juan Alberti Pbro.

Dada la justa reputación que como compositor ha alcanzado nuestro amigo, es de esperar que la obra resultará de mucho mérito.

—Aprovechando el tiempo sumamente apacible que ha reinado hoy, han sido numerosas las personas que han salido de sus casas dando largos paseos por los alrededores de esta localidad. —C.

8 de Diciembre de 1899.

De la capital:

No hay billetes de la Lotería de Navidad. Esta es la palabra que suena en todas partes.

Efectivamente: cualquiera que se dirija á una Administración de Loterías con 500 pesetas contantes y seantes no halla un billete para un remedio. Apesar de esto nos consta que se guardan billetes á distintas personas, billetes que no sean recogidos hasta el día diez y seis.

Aun hay más: ayer se recibieron algunos números de la Lotería de Navidad y el público no pudo adquirir ni uno solo, pues el señor lotero tenía ya sus compromisos contralados, para despacharlos quizás el día veinte.

El señor Delegado de Hacienda seguramente no debe estar enterado de esta clase de preferencias que conviene evitar á toda costa.

Por este Gobierno de provincia se ha dictado una circular encargando á los alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad la busca y captura de Francisco Rondo Bonillo, fugado de la cárcel de Ceuta el día 17 de Noviembre último.

Se ha prorrogado hasta el día 31 del actual el plazo para la recaudación voluntaria de cedulas personales á fin de que los contribuyentes por dicho impuesto puedan adquirirla sin recargo alguno durante el citado plazo.

Habiendo llegado á noticia del señor Gobernador civil de esta provincia de que en los pueblos de Alcudia, Lapuebla, Muro y Santa Margarita se han desarrollado con gran escala las fiebres tifoides, sin que por parte de las autoridades respectivas se haya tomado medida alguna para evitarlas, la referida autoridad civil les remitió ayer una circular ordenandoles que inmediatamente reunieran las Juntas municipales, para adoptar las medidas necesarias para impedir el desarrollo de la referida enfermedad.

Por la guardia municipal fué anteayer detenido un sujeto indocumentado, que iba vagando por esta ciudad, sin domicilio conocido.

Dicho sujeto será embarcado esta tarde para Barcelona.

Los periódicos llegados ayer de Barcelona dan cuenta de haber naufragado en aguas de Aro (Palamos) el peñabot *Estela* de la matrícula de Mahón.

La tripulación después de grandes esfuerzos logró salvarse.

El caso del buque lo mismo que el cargamento han quedado completamente perdidos.

En una Real orden fecha 29 del actual se ha dispuesto que en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 5.º de la ley de 18 de Junio de 1887, los jueces municipales faciliten con la debida puntualidad los extractos de las inscripciones que practiquen á los jefes de los trabajos estadísticos de las respectivas provincias, en la forma

que estos funcionarios lo soliciten, y que para llevar á efecto la disposición anterior, los referidos jueces municipales cumplan estrictamente lo dispuesto en la ley y en el reglamento del Registro civil en punto á las circuntancias que deben contener las inscripciones, procurando anotar en ellas, siempre que fuese posible, conforme á las disposiciones citadas, la edad de los padres en las inscripciones de nacimiento, la de los contrayentes en las inscripciones de matrimonio y la de los fallecidos en las inscripciones de defunción.

Con el vapor correo de ayer llegó parte de la compañía de ópera que ha de trabajar en el Principal.

El resto de la compañía es esperado mañana en el vapor de Barcelona.

Esta nueva demora en la llegada de los artistas ha hecho aplazar también la apertura del teatro, la cual se verificará, si Dios quiere, el viernes próximo.

Por el Juez instructor permanente de causas de esta Capitanía general, se cita, llama y emplaza al cabo Bartolomé Simó Marcus, para que en el plazo de 30 días comparezca en dicho Juzgado al objeto de dar sus descargos en la causa que se le instruye por la falta grave de deserción.

El día 14 del actual se reunirá en asamblea general, la Cámara Oficial de Comercio de esta ciudad, al objeto de tratar de varios asuntos de interés.

El día 16 de Enero próximo, se celebrará en la comisaría de guerra de la plaza de Mahón la subasta para la adquisición de las tierras, madera, cal, y carbones que sean necesarias para las obras de la Comandancia de Ingenieros de aquella plaza, durante el periodo de cuatro años.

Después de corta enfermedad pasó ayer á mejor vida nuestro amigo don Jerónimo Llodrá y Pons.

Enviamos á su familia nuestro más sentido pésame.

El señor Gobernador Civil de esta provincia ha llamado la atención de los agentes de su autoridad para que eviten en lo que les sea posible el hecho tan frecuente en estas islas de que muchos de los conductores de carruajes que hacen el tráfico entre los pueblos y la Capital lleven cartas que luego reporten á sus destinatarios en cuanto llegan á esta.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Santa Maria de haber puesto á disposición del Juez municipal de la misma á un sujeto por haber maltratado de obra á una mujer produciendole una herida en la cabeza.

—La del puesto de Sansellas da cuenta de un supuesto hurto de 650 pesetas.

—Por la de esta ciudad ha sido detenido un sujeto presunto autor de la sustracción de una ave de corral á un vecino de los Hostals Nous.

Se ha concedido al general de brigada don Ignacio Muntaner é Iraola el uso de la medalla de la campaña de Cuba con un pasador.

Felicitemos al señor Muntaner por la distinción.

Conforme dijimos se reunió ayer en el despacho del señor Alcalde la Comisión encargada de repartir el dinero producto de la suscripción abierta á favor de las familias de los naufragos del laud *San Jaime*.

Los reunidos ratificaron el acuerdo de repartir 500 pesetas entre los tres naufragos supervivientes y el dueño del laud.

Además la Junta partiendo de la base de que el resto de la suscripción ascendía á 4.500 pesetas, acordó distribuir las en la siguiente forma: A la madre de Bartolomé Enseñat, (viuda y ciega con dos hijos y una hija menores de edad), 1.250 pesetas.—A la madre de Cristóbal Tauler (viuda con un hijo y dos hijas menores), 1.050 pesetas.—A la viuda de Matias Cañellas, con una hija de 20 años, 900 pesetas.—A los hijos de Antonio Frau, 600 pesetas.—Al padre de Claudio Gonzalez (carabinero) 500 pesetas.—A una mujer que cuidaba á Jaime Frau Mari, 150 pesetas.—A las dos sobrinas de Jaime Frau Mari para luto 50 pesetas.

La entrega del dinero se hará por medio de plaguetas de la caja de Ahorros á nombre del jefe de la familia, entregándose al propio tiempo una cantidad en metalico para que con ella puedan atender á sus primeras necesidades.

A todas las familias se les dejará en libertad para hacer el uso que quieran de la cantidad, á escepción de las dos primeras que recibirán el dinero por mensualidades de 50 pesetas.

Respecto á los hijos de Antonio Frau se acordó dejar en suspenso la entrega de la cantidad hasta recoger ciertos datos que cree indispensables.

Per último se nombró una comisión compuesta de los señores Gobernador, Alcalde, el Vicario de San Magín y un redactor de *La Ultima Hora*, para hacer la entrega del dinero.

Por noticias oficiales recibidas en esta ciudad, sabemos que en Ciudadela se ha desarrollado la fiebre tifoidea con caracteres alarmantes.

Las autoridades de aquella ciudad de acuerdo con la Junta Municipal de Sanidad de la misma, tomó inmediatamente medidas energicas encaminadas á impedir el desarrollo de dicha enfermedad.

La *Gaceta* de Madrid llegada últimamente á esta ciudad publica varios Reales decretos reformando el de 4 de Enero de 1893, reglamentando la contratación de servicios públicos provinciales y municipales en el sentido de que los licitadores que concurren á esta clase de subastas deberán constituir en depósito la cantidad correspondiente al 5 por 100 del valor total de lo que sea objeto del contrato, y el rematante la fianza definitiva, que no podrá bajar del 10 por 100 ni exceder del 20 por 100 de dicho valor total; y disponiendo que los presupuestos provinciales, municipales y los de obligaciones carcelarias, autorizados para 1899 á 1900, se ajusten en su ejercicio á la fecha del general del Estado, y que, en su consecuencia, el actual período económico comprenda los gastos é ingresos correspondientes al tiempo que media desde 1.º de Julio hasta 31 de Diciembre de este año, considerándose abierto durante el mes de Enero de 1900, á los efectos señalados en los artículos 111 de la ley provincial y 114 de la municipal.

Para evitar pesabios accidentales ha prohibido el gobernador que en nuestro teatro principal se fume entre bastidores durante la próxima temporada. Dos agentes de vigilancia se encargarán del exacto cumplimiento de aquella orden.

El señor Gobernador civil de la provincia nos facilitó ayer el siguiente telegrama:

«Alcalde á Gobernador.

Ibiza 4 (12.15 t.) Anoché rifieron dos vecinos de esta ciudad infringiendo uno de ellos al otro una cuchillada en el vientre de cuyas resultas está grave.

El agresor está detenido á disposición del juzgado de Instrucción.»

Hoy se remitirá por este Gobierno de provincia á la Dirección general de Sanidad, el expediente instruido con motivo de las visitas que el señor Gobernador Civil de la provincia hizo á la isla de Formentera.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer una multa de cinco pesetas, al conductor de un carruaje, por infracción de las Ordenanzas Municipales.

Iguualmente impuso dos multas de 2.50 pesetas cada una á dos sujetos que habían promovido un escándalo en la vía pública.

Conferencias populares

V Y ÚLTIMA

Don Miguel Berga

En el Instituto Bacteriológico explicado anoche el indicado facultativo, el atractivo tema: *higiene del trabajo*.

Después de hacer algunas consideraciones sobre el concepto y extensión de la ciencia higiénica, diciendo que era imposible particularizar las reglas que al trabajo se referían, explicó el concepto de éste como función fisiológica, recomendando á los obreros buena alimentación, aire sano, influencia luminica, temperatura constante y descanso de aquellos órganos que mayor actividad han tenido en el trabajo á la par que ejercicio para aquellos que han reposado.

Lamentóse del abandono en que el obrero tiene á la higiene, citado el ejemplo del campesino que con tanto amor cuida de las plantas y de procurar la higiene á los animales domésticos en tanto que el hombre, bien por egoísmo, abdicación ó amor á los placeres, desatendía la higiene propia, despilfarrando inicuaente el capital precioso de la salud.

Detúvose á examinar especialmente al obrero mecánico, é hizo una hermosa comparación entre la máquina y el cuerpo humano, cuyo director es la voluntad, cuya fuerza es el calor y cuya renovación de fuerzas el alimento y el descanso.

Explicó luego el concepto del descanso y del reposo, diciendo que la duración del trabajo no podía fijarse de una manera absoluta toda vez que había de ser proporcional al temperamento, clima, alimentación y demás determinantes del medio ambiente.

Esto llevó al conferenciante á hacer algunas observaciones sobre problemas económicos como la duración y remuneración del trabajo, que calificó de reglas de higiene social.

Después de recomendar á los obreros que no olvidasen las reglas higiénicas recomendadas, el Sr. Berga hizo un hermoso epílogo á nombre del Colegio médico y en especial de su digno presidente don Domingo Escabi, iniciador de estas conferencias y que sin perjuicio de continuar en otra ocasión, iban á quedar terminadas.

Dirigió un laudatorio párrafo á la prensa palmesana, la que no contenta con cumplir su misión noticiaria, había cuidado de esparcir aquellos trabajos, llevándolos en espíritu á aquellos obreros que no habían podido honrarles con su presencia.

Después de agradecer la indulgencia que todos habían demostrado acerca de los conferenciantes, se despidió de la honrada clase obrera, dando las gracias á aquellos obreros que lejos de embutirse en las tabernas habían demostrado su amor al progreso acudiendo á recibir el pan intelectual.

Y no os quepa duda—añadió el señor Berga—que con el buen ejemplo ofrecido á los demás, notan solo alcanzareis la salud y la fuerza, sino que con vuestro trabajo veremos conseguida la regeneración de la patria (Grandes aplausos)

Resumen Terminado el período de estas conferencias populares no les resta sino aplaudir una vez más semejante iniciativa, que con tanto éxito ha llevado á cabo el colegio médico-farmacéutico palmesano, por boca de sus dignísimos miembros don Rafael Ribas, don Mariano Aguiló, don Enrique Cervera, don Bernardo Riera y don Miguel Berga.

De esperar es que los concienzudos cuan amenos trabajos de tan notables facultativos no caerán en el vacío. Gracias á ellos puede decirse hoy que se ha facilitado al obrero un suscito conocimiento de la ciencia y del arte de la higiene, tan necesario á la vida.

Tengamos esperanza en el porvenir de la ciencia con cuyo auxilio debemos evitar errores y vicios sociales mejorando el individuo y convenciéndole de la felicidad que trae consigo el bien.

Gran cosa sería que las colectividades con que cuenta nuestra ciudad de Palma imitaran la actividad que siempre ha honrado á la Corporación médica que, sin exageración alguna, podemos afirmar que es de los mejores con que cuenta la nación española.

Para comprar á precios baratísimos es forzoso dirigirse á El Indio, Jaime II, 59 y 61.

Suscripción para la adquisición de salvavidas con destino á las barcas de bou de esta provincia, abierta en la Comandancia de Marina de este puerto:

Suma anterior 2.366'95 pesetas. Don Rafael Bernat, 1'25 id.—Don Rafael Rossell, 1'25 id.—Don Juan Molina, 2'50 id.—Don Eusebio Estades, 5 id.—Jefes y oficiales de la Zona de Reclutamiento 14'20 id.—Don Pascual Ribot 5 id.—Jefes y oficiales del Escuadrón de Mallorca 21 id.—Total, 2.417'45 pesetas.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas Empezarán en la parroquia de San Jaime, dedicadas á la Inmaculada Concepción de María. A las cuatro de la tarde se pondrá de manifiesto el Santísimo; enseguida se cantarán los actos de coro; á las cinco y media se rezará la corona y continuará la novena de la Purísima con solemnidad y la reserva.

Otras funciones En San Francisco de Asís, por la mañana á las siete y media, continuación de los trece martes de San Antonio de Padua durante una misa.

Visita á la Corte de María A Nuestra Señora de la Piedad, en Santa Eulalia.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas Continúan en San Jaime á la Purísima. Exposición á las seis y media á las nueve y media horas y misa mayor. Por la tarde actos de coro corona rezada y la novena de la Purísima seguida de la reserva.

Otras funciones En la Parroquia de San Nicolas se celebrará la fiesta á su Santo Titular, con misa cantada á las diez, en la cual predicará don Mateo Garau, cura párroco de San Miguel. Al anochecer después del rosario continuará la novena de la Purísima.

Visita á la Corte de María A la Virgen del Buen Camino, en Santa Cruz.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín & Cia., Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesarán mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante.

Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Bibliografía

El número que Blanco y Negro pone á la venta esta semana es de los más artísticos que ha publicado nuestro colega. Sus principales notas son las que siguen:

Después de misa, portada en color por Méndez Bringa; Clichés madrileños, por José de Roure; El dedal, cuento infantil de Catulo Méndez; Los celos, historieta de Rojas; Diciembre, por Rojo y Cilla; La lotería de Navidad, por Contreras y Aserjo; Júpiter y la oveja, fabula de Hartzenbusch ilustrada por Regidor; No a internacional, por Xaudaró; La Réjane, por Eusebio Blanco, con fotografías; Conferencia telefónica, por Navarro Gonsalvo; Las mañanas da Madrid, fotografías de Aserjo; Cantares populares por Xaudaró; Prometo, soneto de Rueda con dibujo de Méndez Bringa; En el estudio, por Emilio Sala; Sección recreativa; Mesa revuelta, etc, etc.

Ultimas cotizaciones

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS. Lists various financial instruments and their prices.

Table with 2 columns: VALORES PÚBLICOS and VALORES LOCALES. Lists various financial instruments and their prices.

Table with 2 columns: VALORES PÚBLICOS and VALORES LOCALES. Lists various financial instruments and their prices.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingluvina Giol.» Véase el anuncio en la 4.ª página.

Boletín meteorológico

Table with 2 columns: Días 4 á las 9 de la mañana and various weather measurements like Barómetro, Máxima al sol, etc.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad General Molloquina en liquidación

La Comisión liquidadora convoca á los tenedores de Obligaciones de dicha Compañía á la reunión que se celebrará el miércoles 6 del corriente á las seis y media de la noche en sus oficinas Palacio 22 con el objeto de tratar asuntos de interés. Palma 2 de Diciembre de 1899.—Por la Comisión, Juan Aguiló.

El sábado próximo 9 de Diciembre á las 11 de la mañana tendrá lugar en las oficinas de esta Compañía, calle de Palacio número 22, la venta en pública licitación del edificio fábrica del Pont d'Inca, con maquinaria y terrenos contiguos propiedad de esta Compañía con arreglo al pliego de condiciones que estan de manifiesto en las mentadas oficinas todos los días laborables de 10 á 1. Palma 25 de Noviembre de 1899.—Por la Comisión liquidadora, Juan Aguiló.

Lecturas amenas

Otra republiquitá interesante

Hablamos hace días de la república de San Marino, como la más pequeña del mundo, y es preciso que rectifiquemos este error.

La república minúscula por excelencia es la de Tavolara.

Tavolara es una isleta de ocho kilómetros de largo por uno de ancho, situada á cinco leguas, proximamente, de la costa Nordeste de Cerdeña.

La población de este estado es de sesenta personas, lo cual quiere decir que el censo de la misma se lleva con los dedos facilísimamente.

Allí gobierna un presidente, elegido por seis años, y un consejo, compuesto de seis ciudadanos, que no cobran sueldo alguno.

Allí las mujeres votan, exactamente como los hombres, y en las elecciones no ocurre jamás incidente alguno.

En 1836 Carlos Alberto regaló la isla de Tavolara á una familia llamada Bartolossi, cuyo jefe, el rey Pablo I, ejerció el poder hasta 1882.

Sobre su lecho de muerte, aunque antes de morir, naturalmente, hizo Pablo I jurar á sus parientes que ninguno de ellos le reemplazaría en el solio de los Bartolossi.

Cuatro años más tarde, como no se presentaba nadie á recoger la herencia de Pablo I, el pueblo, es decir, las 60 personas que viven en Tavolara decidieron formar una Constitución, y desde ese momento se constituyó aquello en República.

Italia reconoció la independencia de esta isla en 1887.

Los habitantes viven de la pesca, de frutas y de legumbres.

No tienen ejército ni marina. No los ha menester.

ESTADÍSTICA

Inserciones verificadas en los Juzgados: Nacimientos: Día 2.—Varones 3.—Hembras 1.

Matrimonios: Día 2.—Don Jorge Fluxá y Alemañy con doña Antonia Cañellas y Borrás.—Don Miguel Marqués y Morro con doña Catalina Crexell Salom.

Defunciones: Día 2.—Lucas Puig Tomás, viudo, 48 años, Estramuros, enterocolitis.—María Magdalena Ramón Escat, casada, 20 años, Brossa, tuberculosis.—Raymundo Bernal Comellas, 16 meses, Molinar, enterocolitis.

Día 3.—Margarita Beltrán Mir, viuda, 82 años, Son Sardina, vejez.—Magdalena Mayol Salvá, viuda, 80

COLMADO «LA PROVIDENCIA» Gran Regalo para Navidad

años, hospital, anemia.—Catalina Moranta Rosselló, viuda, 74 años, hospital, anemia.—Juan Rubert Peña, viudo, 68 años, calle de San Jaime, congestión pulmonar.—María Vanrell Verdura, soltera, 90 años, calle del General Barceló, vejez.—Sebastián Rullán Ripoll, casado, 70 años, calle de la Merced, catarro intestinal.

Registros del puerto de anteayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Algo cargada hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calmoso.

Dirección del viento.—Calmoso del primer cuadrante.

Estado del mar.—Llana.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto el cielo y horizonte estaban despejados, llana la mar, bajo su nivel y soplando al N. la ventolina. Se quedó calma á las ocho y continuó algunas horas, á mediodía soplaban al N. E. la ventolina. Continúa de este modo la mayor parte de la tarde y al ocaso calma de nuevo.

Noticias.—Entró el vapor Lulio de Barcelona. Salíó dicho vapor para Ibiza y el Cabrera para Cabrera.

Buques fondeados: Día 4.—Vapor español Lulio, de 405 ton., de Barcelona.—Laud español San Antonio, de 50 ton., de Valencia.

Buques despachados: Día 4.—Vapor español Lulio, de 405 ton., para Ibiza.—Laud Adela, de 19 ton., para Sóller.

Motadero: Día 2.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 4.—Vacas, 3.—Toros, 2.—Novillos, 0.—Terneras, 1.—Carneros, 0.—Ovejas 39.—Borregos, 3.—Corderos, 163.—Cabras, 7.—Cegajos, 0.—Cabriles, 1.—Cerdos, 19.—Cerdas, 17.—Lechonas, 2.—Total, 262.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

La guerra anglo-boer

Madrid 4 á las 10'10 m.

Los boers siguen atrincherados frente á Ladysmith donde tienen emplazados veintidos cañones.

En las calles de Ladysmith han sido encontrados diez muertos, efecto de los disparos del ejército boer.

A favor del Nuncio.—Rescate de prisioneros

Madrid 4 á las 2 t.

Se ha firmado un decreto concediendo la gran Cruz de Carlos III al Nuncio de S. S.

El cónsul de Manila telegrafía que los prisioneros españoles, á cuyo rescate se refería el anterior despacho, no eran 70 sino 110.

Ayer fueron rescatados otros 70 en Candón.

Los ingleses derrotados

Madrid 4 á las 4'45 t.

Los ingleses han sido nuevamente derrotados en las inmediaciones de las orillas del Modder.

Las columnas de boers, que ascendían á diez mil combatientes, ocupaban una extensión de cinco millas.

Las pérdidas de los ingleses son enormes. Caían filas enteras.

Mencheta

NOTICIAS

de la mdruagada

TELEGRAMAS

Censura

Madrid 4 á las 7'30 n.

En el Congreso el diputado señor Cañellas ha censurado que se prohibiera la trasmisión por telégrafo del discurso del señor Villaverde.

El señor Olazabal pide que se discutan las actas estancadas y los presupuestos.

Exploración de Villaverde

Madrid 4 á las 8 n.

El señor Villaverde ha explo-

rado las opiniones de los señores Sagasta, Canalejas y Romero Robledo para apresurar la discusión de los presupuestos.

Si es posible se dedicarán cinco sesiones semanales á la discusión de los presupuestos y la restante á preguntas.

Dos noticias

Madrid 4 á las 8'15 n.

Mañana resolverán los jefes de las minorías la cuestión para la aprobación de los presupuestos.

Hoy se han reunido doce diputados electos para procurar que se active la discusión de sus actas respectivas.

Dichos señores visitarán hoy á los jefes de las minorías.

La cuestión del Transvaal

Madrid 4 á las 9 n.

Al final de la batalla de Modder se recibieron los ingleses consiguiendo atravesar el río.

Los boers fueron retirándose.

Una y otra partes tuvieron enormes bajas.

La Comisión de presupuestos

Madrid 4 á las 10'30 n.

La Comisión de presupuestos ha aprobado hoy el presupuesto de Fernando Póo.

El señor Prieto y Caules lamentó la pequeñez de las cifras destinadas á la enseñanza.

El señor Silvela ofreció que en el próximo presupuesto se establecerá un cable y se aumentarán las comunicaciones del interior de la isla.

Dícese que con las reformas de los estatutos del Banco de España, se establecerán los préstamos sobre buques, se aumentarán las sucursales y se facilitarán giros.

Presentación

Madrid 4 á las 11 n.

El embajador de Francia, ha presentado el señor Villaverde un delegado del Gobierno francés encargado de estudiar la situación económica y organización de la hacienda de España.

Los presupuestos

Madrid 5 á la 1'30 m.

Hoy han quedado ultimados los presupuestos de Gobernación y Hacienda.

El Congreso los ha enviado al Senado.

En el Consejo del miércoles el señor Dato llevará el proyecto alterando las fechas para las elecciones de las corporaciones populares con arreglo al año natural.

Las diputaciones las verificarán en marzo y los ayuntamientos en Noviembre.

Mencheta

Turrone

Ya esta aquí el antiguo y acreditado Turronero FRANCISCO GARCIA, que tiene su parada en el sitio de todos los años en la calle de Jaime II, número 3, frente á la casa Singer—Palma.

Trae los ricos Turrone de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Imperial, Avellana y Negro girlache, Mazapan y Fresa, Canela, Peladillas de Alcoy, id. Garrapiñadas, Pifones, Anis, Calabazate, Patatas de Málaga y un sin fin de dulces.

HERPES y demás humores de la sangre así internos como externos el extracto antiherpético de dulcamara compuesto del doctor Casasa es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto.—En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución.

De venta en Palma, Farmacia de don Ignacio Forteza Aguiló, Bolsería, números 1 y 3.

Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lauria 18.—Valencia.

Invitación para participar á la próxima

GRAN LOTERIA DE DINERO

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado contiene 118.000 billetes, de los cuales 59.180 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 58.830 billetes gratuitos importa.

Marcos 11.764.325

ó sean aproximadamente

Pesetas 18.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59.180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 55.000, ascendiendo en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500 mil, especialmente 300.000, 200.000 Marcos etcétera.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entere: **Puestas 9**
1 Billete original, medio: **Puestas 4'50**

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitidos será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

30 de Diciembre de 1899

Valentin y Cia

Expendiaria general de loteria

HAMBURGO

Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Imp. de Amengual y Muntaner

500.000

MARCOS

ó aproximadamente

Pesetas 750.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á M.	300000
1	Premio á M.	200000
1	Premio á M.	100000
2	Premios á M.	75000
1	Premio á M.	70000
1	Premio á M.	65000
1	Premio á M.	60000
1	Premio á M.	55000
2	Premios á M.	50000
1	Premio á M.	40000
1	Premio á M.	30000
2	Premios á M.	20000
26	Premios á M.	10000
56	Premios á M.	5000
106	Premios á M.	3000
206	Premios á M.	2000
812	Premios á M.	1000
1518	Premios á M.	400
36952	Premios á M.	155
19490	Premios á M.	300,
200,		134, 104,
100,		73, 45, 21.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA N. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremimiento, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Bilia, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontse, 31, BARCELONA

FLATOS

ya sea saturnal ó de constipado, sea, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece el TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se le quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

CASA BANQUE

Único depósito de los ten acreditados en esta plaza

PIANOS CHASSAIGNE

Venta á plazos desde CINCO DUROS mensuales en adelante.

Armoniums é Instrumentos para banda y orquesta de acreditadas marcas. MUSICA de todas clases y ediciones. Precios económicos.

Venta á plazos sin entrada

Nota.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

COLON 34-PALMA

Impotencia,

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD

CURACION rápida con la rono-brada FOMADA FORTIFICANTE de Rodriguez delos Rios. Es la famosa y produce efectos maravillosos desde la primera fracción. Se afirma se demuestra por la finidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Dixe pesetas b-te en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Harina 84 y 86.

DOLORES DE CABEZA

Disaparecen pronto y completamente con la

Cefalina Roselló

El que tiene es porque no usa las Disoluciones para el dolor

ROSELLÓ

Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacia viuda de Obrador y señores Valenzuela.

EL ACETILENO BARATO

Como GAS á 15 cént. de peseta el metro y como PETROLEO á 30 cént. el litro

Con los aparatos privilegiados, sistema

BOFILL--Ingeniero

Son los más sólidos, seguros, económicos, y los de más fácil manejo. Unidos con doble generador automático. Lámparas portátiles y faros para Bicietas y carros, elegantes y económicos. Especialidad para alumbrar poblaciones, sin cañería. Mecheros especiales que no producen humo. Cevilino para el alumbrado doméstico, talleres, establecimientos, etc., etc.

Caburo superior á 85 cént. Pta. Kilog.

SINDICATO, 141, 1'-PALMA

CALZADO SUPERIOR

Confección esmerada, elegante y sólida

Completo surtido en diferentes clases y formas, actualmente de moda, para Caballero, Señora y Niños

PRECIOS ECONOMICOS

ZAPATERIA PARETS, SAN NICOLAS, 1-QUINT, 23-Palma

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTANEO **TOS** CURADA EN 12 HORAS

No contienen opio ni morfina.—2 pesetas franco en todas las buenas farmacias. Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA.

AGRICULTURA

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

LA MARAVILLA MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilmanos y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

ABONOS ESPECIALES PARA

VINA NARANJO ALMENDRO ALBARICOQUE ALGARROBO CEREALES HIGUERA OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Alina dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición. Darán toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respectable casa importadora don Leopoldo Mompó de Valencia.

BICICLETAS CLEMENT

Clement, Gladiador, Humbler, France C.º

Capital: 22.500.000 Francos

La primera marca de Francia

Únicos representantes para Cataluña y Baleares, PUJO HERMANOS—Diputación, 258, Barcelona y en Palma-Plaza de Cort 2-Relojería Suiza

Linea de Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.º

S. EN C. CADIZ

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Puerto Rico, Habana, Charfuegos, Veracruz y Texaco, saldrá día 7 de diciembre el vapor

Conde Wifredo

Admite carga y pasajeros para dichos puertos y Canarias y con trasbordo en Veracruz, dando espedimento directo, para Turpan, Frontera, Leguna, Campeche, Progreso y Ocazacocheles. Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

PAPELES PARA CAJONES DE HIGOS

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena 2, Palma—y en las sucursales de Inca, Rectoria 12 y Manacor, Bosch 8, á los siguientes precios:

PAPEL ALISADO

Para 1000 cajones de arropa 10 pts.

- 1000 id. de 1 1/2 id. 7'50
- 1000 id. de 1 1/4 id. 6'50
- 1000 id. de 1 1/8 id. 4'50